

GUÍA DE APERTURA DE DATOS PARA LOS CUIDADOS. CONSTRUYENDO INDICADORES SOBRE OFERTA Y DEMANDA DE CUIDADO A NIVEL LOCAL

Socio investigador: Open Data Charter (ODC)

Duración: 01/11/2022 - 31/01/2024

Objetivo principal:

Apoyar la construcción de Sistemas de Indicadores de Cuidado en América Latina a través de la publicación de datos abiertos y la elaboración de indicadores de cuidado para la mejora del diseño de políticas de cuidados en la región.

Contexto y descripción del proyecto:

Junto con expertos internacionales y dos gobiernos de América Latina se desarrollaron indicadores de cuidado para mejorar el diseño de políticas sobre la provisión y demanda de servicios, y la distribución de tareas de cuidado. Como resultado, surgió la Guía de Apertura de Datos para los Cuidados, que ofrece más de 35 conjuntos de datos clave que miden la oferta y la demanda de cuidado a nivel local. Esta herramienta fue implementada en Ciudad de México y Buenos Aires, donde se construyeron sistemas con más de 70 indicadores.

Desafíos y estrategias:



Falta de cultura de uso de datos en la administración pública y en los agentes sociales debido a limitaciones en la capacidad de recopilación y actualización de datos.



Falta de desagregación de datos que afecta la calidad de la información a nivel municipal y comunitario.



Desarticulación con el sector privado que provee servicios de cuidado, los cuales están registrados bajo distintos tipos de figuras legales, dificultando dimensionar la oferta total.



No existen indicadores que midan la calidad de los cuidados que las personas reciben en ambas ciudades del estudio. Frente a ello, la Dirección de Estadística de Buenos Aires llevó a cabo una encuesta para recolectar las percepciones de las personas mayores sobre los servicios de cuidado que reciben.

Lecciones:

A pesar de los múltiples debates sobre cuidados, su definición y medición son recientes y complejas. Se requiere un consenso entre los sectores público, privado y comunitario sobre las actividades de cuidado, las poblaciones más afectadas y la forma de su medición. Es esencial integrar áreas y equipos con capacidad estadística para entregar evidencia confiable a los tomadores de decisiones.

Logros:

1

Creación del Sistema de Indicadores de Cuidado de CABA y CDMX con más de 70 indicadores sobre oferta y demanda de cuidados a nivel subnacional.

2

Creación de la Guía de Datos Abiertos para los Cuidados con más de 35 conjuntos de datos clave, estándares y casos de uso.

3

Se realizaron actividades de incidencia y promoción de alto nivel en conferencias internacionales, tales como RightsCon 2022, OGP Global Summit 2023, Abrelatam 2023, UN World Data Forum 2023, CSV Conference 2024. Logrando el interés de gobiernos en implementar sistemas de datos abiertos para los cuidados.

Replicabilidad y sostenibilidad de resultados:

Replicabilidad



La Guía de Apertura de los Cuidados, que condensa los estándares establecidos por Buenos Aires y Ciudad de México, constituye una herramienta que otros gobiernos pueden utilizar como orientación para la construcción de indicadores que se adecuen al contexto local.

Sostenibilidad



Tanto Buenos Aires como Ciudad de México cuentan con reglamentos de actualización de datos, lo cual les permite mantener los indicadores de cuidados al día. Además, debido a que los sistemas de indicadores nacieron a partir del diálogo con actores sociales, su continuidad no depende solo de los funcionarios de turno.

Escalabilidad



La experiencia y la Guía desarrollada podría festejarse para determinar su uso a nivel nacional, tanto en México como en Argentina. Adicionalmente, se podría acompañar a otros gobiernos de Latinoamérica y el Caribe que han expresado interés para el desarrollo de sistemas de datos abiertos de los cuidados.